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据了解，金健勇同志住院救治期间，

省、市领导先后批示，要求不惜代价全力

救治。省公安厅常务副厅长毛善恩，杭州

市委副书记、政法委书记张仲灿，省公安

厅副厅长、杭州市委常委、市公安局长金

志等领导先后专程到医院看望并慰问。

金健勇同志因公牺牲后，公安部政治

部、公安部治安管理局、省公安厅政治部

专门发来唁电，向金健勇同志致以沉痛哀

悼，并向其家属表示亲切慰问。

他用生命
书写和诠释人民警察本色

“负责任，敢担当”，是很多同事、战

友对金健勇的评价。自加入警队以来，金

健勇在经侦、刑侦、指挥中心和派出所等

基层和重要岗位历练。在大家眼里，无论

工作在哪里，金健勇都以身作则身先士

卒，用生命书写和诠释人民警察本色。

在担任杭州市富阳区公安分局城南派

出所所长的4年时间里，金健勇带领同事

给派出所赢得众多荣誉，仅2018年以来

派出所就获得“扫黑除恶专项斗争优胜单

位”“富阳区直机关最强党支部”“杭州市

110接处警工作优胜派出所”等诸多集体

荣誉，所里多位民警立功并受到嘉奖。

“金所长的离开，对城南派出所乃至

富阳警方来说是一大损失，但他的精神永

远激励和鼓舞我们继续努力工作。”大家

纷纷表示，不能给金所长丢脸，要化悲痛

为力量，完成金所长未竞的事业，守护一

方平安。

在金健勇的办公桌上，有一个血压测

量仪至今仍原样放着，日历簿上清楚地记

录了每天血压测量数据，记录时间从

2018年5月10日起，但6月6日就再也

没有记录了。

城南派出所教导员董林峰说，金健勇

累倒前，正是扫黑除恶专项斗争深入开展

之时，基层派出所处在扫黑除恶专项斗争

一线，主要负责线索的摸排和通过广泛宣

传发动群众参与。“他可能意识到自己身

体出了状况所以才每天测量血压，但还是

忙于工作，忽视了身体发出的警告。”董

林峰说，金健峰有高血压，以往也比较注

重身体健康，经常走路上下班来锻炼身

体。事发前，金健勇也和同事提起过颈椎

有点不舒服，但以为是小事情扛一下就过

去了。

“他是我遇到的第一个亲自参与抓捕

和审讯嫌疑人的派出所长。”从警多年的

谭鑫是城南派出所法制员，负责派出所办

理的各类案件审核把关工作。谭鑫也是金

健勇倒下前与他一起值班，并在接到金健

勇电话后感觉不对劲踹开所长办公室门将

他送医的民警。

谭鑫回忆，出事前金健勇正全力参与

一起扫黑除恶案件的办理。根据前期社区

民警走访得到的线索，春江街道某工厂发

生一起打架斗殴事件，2名工人被打伤。

金健勇敏锐地感觉到，这不是一起简单的

打架事件，他要求办案民警深挖追查。

不过，直到去年9月10日，只有1名

犯罪嫌疑人到案，而且口供一直没有突

破，大家心里都比较着急。9月 17日，

作为主办民警之一的谭鑫准备当天下午到

看守所提审。派出所早会结束后，金健勇

提出要和谭鑫一起去看守所。3小时的较

量后，嫌疑人在金健勇面前败下阵来，交

代了其他3名嫌疑人的真实身份。当晚，

金健勇带队抓捕，并连夜组织审讯，一直

忙到第二天凌晨。通过深挖，警方发现嫌

疑人还涉及组织卖淫等其他案件，一举打

掉了这个涉恶团伙。

谭鑫回忆，在从看守所提审回来的路

上，金健勇好几次提到脖子后面很痛。派

出所附近富阳江南医院院长杨力说，9月

18日一早，他接到金健勇的电话，说在

办公室睡醒后脖子有些酸胀，想配点药。

之前金健勇也隔几个月会来一次医院看病

配药，但每次停留的时间都很短，杨力劝

他做一次全身体检，但拖了2年多，金健

勇也一直没抽出时间。

董林峰说，自扫黑除恶专项斗争开展

以来，身为所长和党支部书记的金健勇作

为派出所的第一责任人，始终紧盯这项工

作，要求全所民警平时注意排查线索之

外，还通过案件回头看、梳理2016年至

2018年的全部近万起警情。目前，派出

所已从中倒查摸排出3起涉黑涉恶案子。

金健勇累倒后，派出所其他民警继续

投入扫黑除恶专项斗争攻坚战的同时，保

持对其他违法犯罪的高压打击力度，当前

辖区发案量稳步下降，治安状况稳定。

他的很多办案经验
和工作方法大家至今受益

在20多年从警生涯里，金健勇一直

保持初心并且敢于担当、尽职尽责。

城南派出所所长是金健勇生前担任的

最后一个职务，而他最初加入警队时的岗

位是与他大学所学金融专业有关的经侦。

曾经担任过富阳银湖派出所教导员、

现借调到杭州市公安局的金胜龙，是

1996年10月和金健勇一起到富阳警队报

到的，两人都是作为特殊人才引进的。报

到时，他们才发现两人还是中学校友，金

健勇比金胜龙高两级。金胜龙说，那时富

阳警方新成立了经济犯罪侦查科。他们被

分配在一个科室，金健勇是侦查员，金胜

龙一开始做内勤。

“他做事特别细致有条理。”金胜龙

说，金健勇碰到问题喜欢钻研。因为办案

能力突出，2000年，金健勇被提拔为经

侦大队副大队长。

金胜龙回忆，2002年左右，利用租

车行业管理漏洞，将租来的车子拿

去典当，从中非法获利的案件多

发，但各地基本都按照民事纠纷的

流程处理，处罚力度低，案件数居

高不下。作为经侦大队副大队长，

辖区内类似案件金健勇也遇到过不

少起。被骗公司或车主纷纷报案，

要求严惩违法犯罪人员。在研究这

类案例后，金健勇大胆提出，以涉嫌诈骗

罪进行立案，并总结出一套处理此类案例

的工作机制，最终顺利将犯罪团伙绳之以

法，大大减少了此类案件的发案率。此案

一时成为省内办理相关案件的典型，各地

公安纷纷到富阳向金健勇学习相关经验。

2004年，金健勇调任刑侦大队技术

中队指导员不久，富阳就发生一起凶杀

案。据当时还是技术中队普通民警的陈雄

明回忆，凶案现场非常血腥，金健勇和同

事第一时间赶到现场。陈雄民说，负责队

伍建设的指导员原本可以不用到现场，那

是金健勇第一次踏入命案现场，大家担心

他被吓倒，但他自始至终和大家在一起，

晚上还共同研究案情并睡在办公室。根据

现场提取到的重要物证，结合外围民警的

侦查，嫌疑人很快被锁定并捉拿归案。在

技术中队，金健勇把自己当成学生，虚心

向队里的老民警、老业务骨干学习。在很

短的时间里，他就学会了技术侦查的各种

手段。

“我们现在的很多工作机制和方法，

都是金健勇在时创设的。”富阳区公安分

局指挥中心的老民警吴金森和杜勇介绍，

指挥中心是金健勇任职时间最长的一个部

门，10年时间里，在金健勇的领导下，

指挥中心创设了“千名当事人走进110”

活动，让对接处警不满意的群众走进指挥

中心提意见，从而完善相关接处警机制，

使富阳 110 接处警的群众满意度达到

90.29%，跃居杭州第一。

有一次，群众投诉报警后民警不出

警。金健勇得知情况后，立即联系当事人

了解情况。原来，这名群众晚上回来发现

小区门口被车辆堵了，打110后，指挥中

心民警回复说“这事应由小区物业处

理”，就把电话挂了。当时有人觉得，这

种事情民警也要管是浪费警力，但金健勇

坚持认为，民警要去现场处理，并联系到

车主和物业，及时化解矛盾纠纷，避免事

件升级。

通过这件事，金健勇和大家一起分析

研究并提议建立110接警部门联动机制，

让其他政府部门共同参与处理非110警

情，这不但有效缓解了警方的处警压力，

而且大大提高了群众的满意度。

“现在看来，这些做法都非常有前瞻

性。”目前仍坚守在指挥中心岗位的吴金

森和杜勇说。

办公桌上还放着血压测量仪

刚加入警队时与同事合影（前排左二为金健勇）

累倒前与同事去看守所提审

泪别金所长
这场追悼会也是他儿子的特殊成人礼


